

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

RELACIONES

ENTRE
la Iglesia, la Razón y la Ciencia

ENSAYO

por

Don Salvador Francisco Real

Se vende al precio de UNA peseta ejemplar en casa de Amengual y Muntaner, Cadená, 2.

Desde una Isla

En busca de salida

Eran altas horas de la noche y aún seguíamos andando por un camino interminable de la isla. La misma luna que alumbraba los continentes, aquella pálida luna cantada por tantos y tantos poetas, aquel astro de la modesta clase de satélites, centro indiferente de miradas melancólicas, aquel reflector de luz que más o menos difunto se pasea en la anchura del espacio con peligro de dar contra una estrella de los miles de millares que por allí andan con itinerario fijo también, con ser tan grandes, como con itinerario andamos nosotros miserables pigmeos de la estrella de la tierra, aquella luz, en fin, de la noche, alumbraba humildemente el camino y dibujaba nuestras pobres siluetas sobre el polvo.

Ibamos andando a pie, que el caballo no podía ya con nosotros, ni con sí mismo, ni con nadie, é íbamos cabizbajos. ¡Lo que es el hombre! Estábamos en una isla, en una pequeña parte de un planeta, que con perdón sea dicho, si lo borraran del cielo nadie le echaría de menos en el ancho firmamento: recorriamos tan sólo un pedacito de tierra, un punto blanco perdido en un baño azul, y ¡nos cansábamos, y nos sentíamos sin fuerzas, y sufríamos de abatimiento! cuando esas luces del espacio, sin darse ni un momento de reposo, recorren por minuto un número de kilómetros con larga cola de cerros, llevados de sus alas, de sus inmensas alas misteriosas. ¿Por qué no hemos de tener nosotros unas alas, por pequeñas que fueran, para ir y venir de la isla al continente, del continente a la isla, ó donde quiera? ¿Por qué un pajarraco cualquiera ha de poseer facultades que el rey de la creación compraría á cualquier precio? «El hombre tiene las alas del genio,» nos dirá el que quiera llevarnos la contraria; «el hombre tiene potente imaginación que anda más que los trenes españoles.» «Estamos cuasi conformes», diría el sujeto aquel de Pollensa, pero nosotros poco provistos de estas cómodas retóricas, seguíamos el camino alumbrados por la luna, y ni un pueblo vivo ó en estado talayótico aparecía, y hasta hubo un momento en que temimos dar vueltas sobre nosotros mismos, rodando sobre el eje de un círculo imaginario.

¿Quién sabe, volvimos á pensar filosofando (no habíamos cenado) si en estas cuevas de Artá que vamos á visitar encontraremos un *pasos* que nos libre de éste en que nos vemos cautivos por nuestra mala cabeza? Es tan extraña la tierra! El subsuelo nos guarda tantas sorpresas! El mundo está tan carcomido y se hicieron tantas minas en tiempo de los feudales que iban de una parte á otra para pasar el contrabando! No hay duda que la isla ha de tener tuberías que vayan al continente y que Artá puede ser el salvamento que buscamos. «Andemos, pues, amigos míos, firme la fé y serena la mirada.»

Y anduvimos; y andando andando llegamos por fin al pueblo y en su regazo nos dormimos y soñando ó sin soñar nos despertamos y salimos para las cuevas guiados de nuestro práctico, toda cuya práctica del mundo consiste en entrar y salir de aquellas grutas, que ni él comprende, ni hay quién haya comprendido.

Allí, al pie de la cueva, se encuentra un pequeño bosque retirado en un remanso. Grandes pinos, con su grata aroma de selva se levantan sobre tupida pradera parecida á un altar de sacrificios de los hombres primitivos; levántanse los troncos, en desigual espesura, y corre un espejo de agua reflejando aquellos fornidos árboles que prestan al cantado rincón una bienhechora sombra. Llegó el mar hasta allí con tal sosiego, tal arisco perfume del bosque aspiran en él los sentidos; tan grato es el

ruído de la hojas moviéndose suavemente al impulso de una brisa cadenciosa; tal poesía de la buena se respira, es tan transparente el cielo, tan apacible el lugar, tan bañado de luz, y sobre todo, inspira todo ello tranquilidad tan druidica, que hace detener el paso y vacilar el pensamiento, dudoso de meterse en ignoradas honduras, dejando aquel encanto del día para entrar en el reino de la noche, cuyas fauces tragadoras se abren á la entrada de la cueva.

En ella entramos, sin embargo, llevados de aquel deseo y de aquella curiosidad de viajero, y entramos despidiéndonos del mundo y de sus galas, confiando la vida á la ventura. Por de pronto subimos una serie de escalones; bajamos por un camino estrechísimo y llegamos hasta el fondo de un fondo, negrísimo y tenebroso. La luz entraba todavía vacilante, en el fondo de aquel fondo; una luz azulada y débil como un suspiro, una luz de calabozo; una luz agonizante como luz de gótico ventanal herido por los últimos rayos de un sol que vá al ocaso, con sus fibras de plata dibujaba las aristas de raras estalactitas, se deslizaba en la bóveda, se apoyaba dulcemente en los rebordes, y vagaba como en un limbo soñado. Aquí y allá dejaba una sombra horrible, una visión de pozo sin límite ni relieve, una mancha sin fondo que los ojos rechazaban espantados; ya más que diáfana claridad, fué una esperanza refleja; ya más que luz fué un recuerdo de ella misma: y así, bajando siempre, sentimos la sensación de que se apagaba el mundo. Confieso que aquella fué la más profunda impresión que tenía que llevarme de la cueva. Aquel adiós á la luz, aquella presión siniestra de la oscuridad absoluta, diéronme frío en el alma. Sentí como un terror de haberme quedado ciego, un malestar de no saber donde me hallaba, y por más que la razón me decía que todo aquello era remediable y pasajero á voluntad, con tal rapidez apoderóse de mí la nostalgia del ambiente, del aire libre, de la atmósfera y de la mirada del sol, que me hubiera marchado solo, á saber hacia que lado se encontraba la salida.

Pero pronto, acostumbrados los ojos á la luz artificial, aclimatados á la vaga decisión, fueron distinguiendo detalles y más detalles y gozaron de un algo desconocido. Vieron nacer ténues columnas suspendidas de lo alto bajando gota á gota y estirándose para besar á sus hermanas que van subiendo del suelo con la lentitud de los siglos; diabólicas figuras de formas de aparecidos y de fetos de fantasmas, piezas de una loca y espléndida arquitectura, ciclópeos trabajos de Hércules labrados por manos de pacientes pigmeos. Aquí, de entre lo vago de las augustas tinieblas, veíase surgir la silueta de un dragón misterioso, elevarse la figura de una estatua bizantina con sus pliegues languidamente caídos; bajar en arabesco dosel un cúmulo desmayado de ténues estalactitas; más allá, donde no llega la luz, más que verlas, se adivinaban otras extrañas quimeras y más santos y más ídolos y más raras siluetas borrosas como recuerdos perdidos; veíase aquí una columna de alabastro sin un pliegue en su esbelto fuste; levantábase allí una palmera y descubriase de vez en cuando un abismo, dentro del cual lanzando en su fondo una piedra se la oye chocar sordamente contra el muro, como macabre sonido, y bajar á lo profundo y perderse allá en aquellas lugubridades parecidas á los encantados sótanos que soñábamos con horror en los sueños de la infancia.

Una sala se encuentra, donde suenan las paredes como un órgano, donde tiene cada fuste su palabra. En aquella soledad, donde no se oye ni la misma voz del silencio, donde la bóveda es tumba, donde la muerte parece como que oprime las sienes, aquel ruido sonoro vibra al oído como consuelo dulcísimo. Es el arte en su virginidad más pura, el embrión de la música, el sonido brotando de la misma tierra y naciendo para crecer, nota á nota, como gota á gota se ha formado aquel caos de sublime sutileza. ¡Cuántos años de labor, de esa labor paciente de la gran Naturaleza, fueron necesarios para labrar aquel antro portentoso! ¡Y pensar que podría formarse de lágrimas una cueva como aquella, reuniendo las que se han llorado en el mundo, tanto han sufrido los hijos del planeta que habitamos y tan viejo es y

tanta indiferencia tiene! «Se conoce que para hacer este edificio no se pagaron jornales», diría aquel menestral de la novela de Murger; y tendría razón diciéndolo, que aquí el hombre es admirador de una obra que no es suya y un espectador pasivo; ¡aquí, el hombre es un pobre hombre!

Bajamos más por entre aquel laberinto; cruzamos por angostos pasadizos, y pasando por detrás de un recodo estrecho como una mina, llegamos á la sala titulada del Infierno. Es una sala que podría firmar el Dante; una cueva que da pavor, y que tiene la sublime poesía de lo horrible. Allí, las estalactitas son negras como el carbón, de un negro de fuego muerto, de un negro de cueva enlutada; los fustes de las columnas parecen los troncos de una selva enterrada en los primeros momentos de la formación del mundo; las paredes diríamos que han sufrido las torturas de un incendio, y la estancia toda parece ser la de un infierno que se ha ido apagando lentamente.

La verdad es que en aquel fondo no sabíamos si gozábamos ó sufríamos. Siéntese una sensación de peligro, pero de peligro hermoso, un goce de admirar aquel portentoso mezclado del temor de tener que admirarlo más tiempo del deseado, en caso de perderse en aquel local terrible; un deseo de continuar allí, con ganas de marcharse al mismo tiempo. Uno tras otro seguimos al guía, observando de vez en cuando sus menores movimientos: si mostraba vacilación en el paso, si palidecía su rostro, si tenía intención de desmayarse; le mirábamos como á un enfermo de cuidado; mirábamos aquella luz como debían mirar la de la Estrella los tres Magos, y él continuaba explicándose sin cesar, y nosotros no escuchándole, embebidos en te el espectáculo que cambiaba á cada paso á nuestros ojos.

Imposible saber el camino que seguimos, tal era de intrincado, irregular y genial, si así pudiera decirse. Allí comprendimos una vez más, que puede existir la belleza sin aquella simetría y equilibrio tan cantado por los viejos académicos: allí era todo inesperado, todo nuevo, sublime todo en su desigualdad perfecta y por allí seguíamos, ya teniendo que agacharnos, ya entrando en un recinto donde el techo se perdía por unas alturas á donde no llegaba la luz, y bajando siempre, como si quisiéramos llegar hasta el centro de la tierra, llegamos al salón de las Banderas.

Lámase así por unos lienzos de Peña suspendidos de las columnas, y es quizás el mayor de los salones de aquel palacio misterioso. Dejónos el guía solos con nosotros mismos y trepando por senderos que sólo él ha seguido, le vimos alejarse con la antorcha, subir por entre las peñas, ocultarse detrás de los pilares, y por fin aparecer allá en lo alto, dibujándose su sombra en los peñascos, en inmensa silueta. Hubo un momento en que aquel hombre insignificante nos pareció grandioso. Colocado en aquella altura é iluminado por un fuego de bengala, adquirió proporciones de diablo, de ser maravilloso, de genio de las grutas, ó de fantasma de la noche. Con la luz en la mano, mostrábase columnas y más columnas que bajaban de lo invisible y se hundían en lo desconocido; grupos de flores petrificadas y plantas inverosímiles; ríos de espuma aglomerados por encanto; aristas sosteniéndose por milagro; paisajes fósiles; visiones submarinas, y qué se yo cuántas locuras espléndidas de la casualidad más hermosa. Fué aquello una apoteosis grandiosa, un final deslumbrador porque acabado aquel fuego, volvió á apagarse la tierra, á reinar aquella oscuridad solemne, aquel caos de tinieblas que daba angustia y tristeza.

Habíamos llegado al confin de la cueva. «Hasta aquí llega mi distrito» (vino á decirnos con su lenguaje confuso el cicero-ne). «Mas allá, no ha sido hollado todavía por el hombre».... Miramos, ó más bien sentimos á nuestras plantas aquel «mas allá» terrible y nos quedamos pensativos. ¿Qué habrá en el fondo de este enigma de la tierra! Qué de misteriosas y vírgenes soledades debe ocultar en su seno condenadas á una oscuridad eterna! «¡Oh Sol! tú eres el gran consuelo del mundo. Ya que aquí el camino que conduce al continente es tan siniestro, á ti corremos en busca de tu mirada.»

Y desanduvimos lo andado, y volvimos á

pasar por los caminos est. echos, y por las grandiosas salas y por los senderos tortuosos, en busca de aquella luz que deseaba nuestro espíritu; de aquel Sol que nos aguardaba enviando sus destellos á la entrada de la cueva.

Jamás le vi mas hermoso, ni más claro, ni echando más fulgores, ni derramando más oro. A su vista parecióme salir de una pesadilla y renacer á la vida; hizome llorar los ojos que querían mirarlo agradecidos, y declaré que los pueblos de la India que le adoran, no pueden ni podrán ser nunca salvajes.

SANTIAGO RUSIÑOL

Palma de Mallorca, Abril.

Alrededor del mundo

La luz gran desinfectante.—Pruebas decisivas.—El efecto de una hora de luz.—El rojo amigo del microbio y el violeta su enemigo.—El gran bienhechor de la humanidad.—El sustituto del miriñaque.—Sin esperanza.—Las modas del año 30.—Los hombres con tupé y afeitados.—Hace muchos siglos.—Un colirio extraño.—Indiscreciones de químicos.—Los barbarismos de la pedantería.

El desinfectante más activo y más poderoso es la luz.

Este hecho importantísimo, cuya existencia se sospechaba, ha sido comprobado de una manera completa por medio de experimentos que simultáneamente han realizado Bochner en Alemania, Koltjar en Austria y Marshall Ward en Inglaterra y de los cuales se ha dado cuenta en la Royal Society de Londres y en las *Centralblatt für Bakteriologie*.

En Alemania los experimentos han sido hechos con recipientes de agua potable en los cuales se echaban bacilos tifoideos ó de otras enfermedades: uno de los recipientes se exponía á la luz; el otro quedaba sustraido á la acción de ésta por medio de envolturas de papel negro muy grueso. Los resultados han sido uniformes, la luz destruyó los microbios de una manera absoluta.

Una cubeta que al principio del experimento contenía 100 000 gérmenes del bacilo *coli communis* por centímetro cúbico, no presentaba ni unosolo al cabo de una hora de exposición á la luz solar directa. Mientras que en la cubeta mantenida en la oscuridad se observaba algún aumento en el número de los bacilos.

La luz difusa produce también buenos resultados cuanto á destruir microbios: pero su acción no es, ni con mucho, tan decisiva como la de la luz solar.

Los experimentos hechos en Inglaterra han sido de género más delicado, y si se quiere más artístico.

Mr. Marshall Ward sembró de esporas del antrax una placa de gelatina, cubriéndola después con un papel negro en el que había recortado la letra E. la placa recibió durante seis horas al aire libre, la luz de un espejo que reflejaba sobre ella los rayos del sol. Luego la metió Mr. Marshall Ward en un incubador oscuro á 20 centígrados. Al cabo de cuarenta y ocho horas la letra E, se dibujaba limpia y trasparente sobre el fondo gris y opaco del resto de la placa.

Examinóse ésta al microscopio: no había ni un microbio en la letra E. es decir, en la parte expuesta á la luz; mientras que en el resto de la placa eran innumerables las colonias de de bacilos.

El experimento es muy interesante porque demuestra que no es el calor, sino la luz fuerte lo que destruye á los gérmenes infecciosos.

Por último, perfeccionando los estudios de que acabo de dar cuenta, Koltjar ha tratado de poner en claro cuáles son los rayos del espectro solar que ejercen influencia más directas sobre los microbios.

A los pocos ensayos se ha convencido de que los rayos rojos favorecen el desarrollo de los microbios, mientras que los rayos violeta, sin ser á primera vista tan energicos como la luz blanca, los mata. Koltjar declara, sin embargo, que la regla no es general y que ha de hacer un estudio especial de la acción de la luz sobre cada bacilo, porque hay alguno, como el pseudo-anthraxis, á quien la luz violeta ayuda á propagarse.

El progreso que significan estos descubrimientos, que son verdaderas revelaciones, es inmenso. Nada de estufas costo-

sas; nada de desinfectantes de pestífero olor.

¡Luz, luz, mucha luz! ¡Mucha luz violeta!—tal promete ser el lema futuro de la guerra contra el microbio.

Luz es lo que se ha pedido en todo tiempo contra las corrupciones morales. Era sin duda un presentimiento. Porque la luz es el remedio soberano que proclama la ciencia contra la corrupción material.

El sol sigue siendo hoy más que nunca el gran bienhechor de la humanidad. Por algo le adoraban en Asia, cuna de la civilización de nuestra raza.

Hablemos de modas.

Darrotado frente a frente en descomunal batalla, el meriñaque ha buscado el flanco para vencer. No se lo pondrán las mujeres; pero empiezan a ponerse ya faldas acrinolinadas. Tanto monta: porque estas prendas van forradas en parte con una tela de crin que las arma y las ahueca exactamente lo mismo que el meriñaque. Los grandes modistos han empezado a hacerlas, y las grandes damas de París a ponerse. No hay salvación posible. Dentro de poco las tendremos en Madrid, y a la vuelta de un par de años cada mujer parecerá una tienda de campaña ambulante; porque si bien por ahora no viene la moda muy exagerada, ya irá tomando vuelo y todo se andará. Lo mismo sucedió con el ridículo *polisson*.

Digno acompañamiento de la falda acrinolinada es por lo ridículo el peinado femenino del año 1830, que también ha empezado a imponerse en París. El estilo más puro lo describen los cronistas diciendo que consta de tres ó cuatro cocas formando nudo, en lo alto de la cabeza, el pelo alzado en línea recta desde la nuca, la raya de lado y unos rizitos flojos cayendo sobre el cuello. La moda es horrible. Los peluqueros han protestado contra ella con toda su alma. Pero las señoras que dan el tono y que ya no se dejan imponer por los industriales, sino que estudian por sí mismas las estampas antiguas, han declarado que ésta sería la moda. Y con efecto, en los dos bailes de sociedad dados la semana última en París, todas las señoras iban peinadas conforme á los figurines del año 1830.

Los hombres, mientras tanto, piensan en hacer *pendant* adoptando como peinado el tupé de las miniaturas de la misma época con su correspondiente pelo echado hacia adelante por los lados; y no será difícil que al mismo tiempo pesaparezcan barbas y bigotes para dejar el paso franco á los rostros completamente afeitados, sin mas adorno (?) que un nacimiento de patilla. Con esto paceremos todos toreros y todos estaremos muy flamencos.

De la moda presente pasemos á la de hace veintitantos siglos.

Los afeites que usaban las egipcias acaban de ser analizados minuciosamente por el profesor de química de la Universidad de Munich, quien ha operado sobre las momias halladas en las famosas sepulturas de Achmin.

Las hermosas egipcias se servían de preparados de plomo muy hábilmente combinados. Estos debían costarles carísimos porque en Egipto no hay mineral de plomo y tenían que llevarlo de la India.

Uno de los afeites más curiosos analizados por el catedrático alemán servía para prestar un tinte verdoso á la córnea de los ojos, realizando así su blancura. Esto demuestra que hace miles de años las mujeres eran todavía más coquetas que ahora, y que el afán de causar admiración es tan antiguo como la mujer.

Violar los secretos íntimos de tocador de una belleza, aun al cabo de varios siglos, es cosa poco delicada. Pero estos sabios no respetan nada. Hasta nos han dicho el nombre de la coqueta que usaba aquel extraño colirio para los ojos: era la princesa Ast.

Sphenocéfalo, tetrágono, dolicomoso-brachycefalo, hyspice falico, metriocéfalo, hypostegobregmatico, cremnoopistocranico, camelnogáthico, euryzicico, camaprosopico, platyrrhineo, chameconco, ortnogáthico, hyperplatopico....

¿Qué es esto?—exclamará todo el mundo asustado leyendo conglomeración tan extraordinaria de palabras de nuevo cuño.

No son más que las palabras que emplea el profesor italiano Sergi en un breve estudio que ha publicado hace poco describiendo una de las cosas que más abundan en este mundo, el cráneo humano.

Leyendo esto, los sabios alemanes se han alarmado comprendiendo que los italianos, con su afán de exajerar, les echaban la pata en cuanto á pedantería. El profesor Benedik, de Viena, en nombre de la ciencia germánica, ha protestado contra tamaño abuso de términos enrevesados.

El caso debe ser grave cuando los profesores alemanes protestan.

WANDERER

NOTICIAS

De las Provincias

Días pasados se intentó cometer un roho audacísimo en casa del vecino de Baeza D. Diego Martínez Pinillos.

A las seis de la tarde, y cuando mayor era el movimiento y la animación en el pueblo, penetraron en casa de dicho señor seis sujetos, los cuales maltrataron de obra a los inquilinos, obligándolos así á confesar el lugar donde guardaban el dinero y las alhajas.

En tan augustos momentos, unos golpes dados casualmente en la puerta de la casa pusieron en precipitada fuga á los malhechores, que creyeron sorprendidos, salvándose de este modo la atribulada familia del Sr. Pinillos.

En una casa de la Plaza Mayor de Orense, habitada por el coronel D. Leonardo Figueras, puso hace pocos días una mano criminal un petardo, que por fortuna no produjo daños.

En el ventorrillo de La Caleta, situado en la provincia de Jaén, ocurrió hace días un crimen.

Reconociendo el ventero, en dos individuos que se habían acercado á beber vino, á los autores de un robo de que fué víctima hace un mes, determinó, para abreviar sin duda alguna los procedimientos, descerrar un tiro á uno de los sujetos, al que dió muerte.

En pocas cárceles de España habrá, como en las de Tarragona, tantos acusados ó condenados á muerte; cuatro son los que están en este último caso y tres más los que tienen causa pendiente y á los que se les ha pedido esta pena.

Según dicen de Irún, los contrabandistas no se dan punto de reposo en la frontera, habiendo almacenado géneros en algunas casas de la villa francesa con el fin de ver si pueden hacer introducciones fraudulentas.

Las medidas tomadas por los jefes del resguardo en Guipúzcoa, así como las del comandante del cañonero *Tajo* y la constante vigilancia que personalmente ejerce el Sr. Flores, administrador especial en aquella provincia, están dando excelentes resultados.

La escampavía *Donostiarra* ha hecho una aprehensión de importancia, consistente en tejidos de seda y confecciones de señora, y el capitán de caabineros otra, también importante, de 22 fardos con 18 paqueteros que los conducían, habiendo sostenido una lucha, por cuya resistencia se instruye causa por la jurisdicción militar.

Es muy probable que dentro de breve plazo se lleve á cabo en la vega de Málaga, por vía de ensayo, pero en regulares proporciones, la plantación de cañas de azúcar procedentes de Jamaica, cuyo cultivo en aquella zona ha de prosperar, á creer lo que personas inteligentes opinan.

Dicha caña, además de ofrecer mejores condiciones, parece que resiste más en los casos de iniciarse descenso en la temperatura.

El número de hipoteca es mayor que nunca en la provincia de Málaga y otras de Andalucía.

Numerosos labradores están arruinados. Muchos propietarios urbanos no pueden tampoco vivir. La situación del país es desdichadísima.

Si la crisis económica continúa en estas proporciones, á la vuelta de pocos años va á parecer España un cementerio ó nos hemos muerto todos de hambre, ó habrán emigrado la totalidad de los contribuyentes.

Tiene gracia, aunque no para los protagonistas del hecho que vamos á relatar, el siguiente percalce ocurrido á dos cazadores.

Hallábase uno de ellos natural de Lorca, cazando á reclamo con una hermosa perdiz, cuando acertó pasar por el sitio en que aquél se encontraba el otro cazador en cuestión, el cual, al ver á su alcance tan buena pieza, sin sospechar que fuera reclamo, disparó su escopeta sobre la perdiz dejándola muerta. Entonces el dueño de la «víctima», indignado por el atrevimiento de su colega hizo fuego sobre éste, hiriéndole, aunque no de gravedad.

En la alcaldía de Valencia se presentó un licenciado en Derecho civil y canónico, en Filosofía y Letras, en Medicina y Cirujía, ex-agregado al ministerio de Estado con destino á la interpretación de lenguas y con los estudios determinados de diplo-

mática, solicitando un nombramiento de guardia de consumos.

El teniente González, encargado de terminar el asunto del tratado con los moros que cautivaron á los tripulantes del «Icod», marchará probablemente á Africa en el vapor que saiga de Cádiz para Canarias el día 18.

En Torredonjimeno (Jaén), estando durmiendo junto al fuego, sentado en un sillón el administrador del marqués de Villalts, le sobrevino un incidente, cayendo sobre la lumbre, causándose tan graves quemaduras que falleció de sus resultas á las pocas horas.

El 2 de Mayo próximo se inaugurará en Badajoz un monumento construido en el baluarte de Santiago á la memoria del insigne general D. Rafael Menacho, heroico defensor de la plaza, y muerto gloriosamente en los muros de ella el 4 de Marzo de 1811.

De Madrid

El comandante y la oficialidad del crucero *Conde de Venadito* han ofrecido á S. M. la Reina Regente un precioso regalo como recuerdo del viaje á Huelva de la augusta señora.

Consiste el presente en una marina de Monleón, representando todos los barcos que asistieron á la fiesta naval del Centenario, en el momento de pasarles revista S. M. en aguas de Huelva.

El cuadro lleva un marco de encina tallado que mide 1.50 metros de largo por 0,50 de alto, y ostenta, en una chapa de plata, la inscripción siguiente:

«A S. M. la Reina Regente D^a María Cristina.—El comandante y la oficialidad del crucero *Conde de Venadito*.—11 de Octubre de 1892.»

Muy en breve se dictará sentencia definitiva en la causa seguida por la jurisdicción militar, á consecuencia de los sucesos anarquistas de Jerez.

El jueves 6 del corriente se reunió el Consejo Supremo de Guerra y Marina para examinar los escritos presentados por los oficiales del Ejército que estuvieron encargados de las defensas de los procesados, figurando entre éstos el señor Salvóchea, el cual se encuentra en la cárcel de Cádiz para responder del resultado de dicha causa, única por la que está sentenciado por Consejo de Guerra, pues de las otras que se le formaron, y de las que entendieron los tribunales de justicia civiles, resultó absuelto.

Parece que el referido Consejo Supremo se muestra conforme con el fallo del Consejo de Guerra verificado en Jerez.

El ministro de Estado presentará á las Cortes, después de los tratados de Suiza, Holanda y Suecia, el de Portugal, y una convención próxima á terminarse con Dinamarca.

El tratado con Alemania no va tan de prisa, porque esta nación pone algunas dificultades en la cuestión de los alcoholes.

Inglaterra é Italia tampoco tienen muy adelantada la negociación.

S. M. la Reina Regente ha obsequiado con magníficos relojes y alfileres de corbata á los jinetes que más se distinguieron en el *carrousel* celebrado estos últimos días en el picadero de Palacio.

Con motivo de haber sido elegido senador el presidente de la Diputación Provincial de Madrid, Sr. España, le obsequiarán muy en breve con un banquete sus compañeros de Corporación, sin distinción de partido políticos.

El jueves llegará á la corte el señor Arzobispo de Valencia con objeto de consagrar al nuevo Obispo preconizado de Palencia, regresando al día siguiente á la ciudad del Túria.

Se dice que el ministro de la Guerra piensa presentar en breve plazo un proyecto de ley, creando en el ejército la clase de sub-oficiales, con las mismas condiciones de que disfrutan en los ejércitos de otros países.

De las islas

Sóller

Al claro y hermoso día y la apacible y benigna temperatura que se disfruta en todo lo que va de mas se debió el que la barriada del puerto con sus pintorescos y amenos alrededores se vieran en la tarde y mañana del Domingo sumamente concurridos y animados por los vecinos de este pueblo, deseosos, en cuanto pueden, de salir á disfrutar de las magníficas perspectivas que desde la montaña de Santa Catalina se divisan, respirando aire puro y oxigenado y apresurándose los unos á consumir, á la sombra de los altos y copudos pinos, los pastelillos y empanadas sobrantes

de las fiestas de Pascuas y los otros contentándose con tomar refrigerios en los *restaurantes* allí establecidos.

La fiesta de San Ramón, que se venera en el Oratorio del mismo nombre, también estuvo muy animada y el sermón, á cargo de D. Guillermo Basquets, vicario de Fornalutx agradó al numeroso concurso de fieles que llenaban el templo.

Aunque el agua que ha caído en la pasada semana no haya sido en tanta abundancia como era de desear, sin embargo los olivos de la comarca presentan mejor aspecto que ántes, lo que hace esperar que, á no sobrevenir nuevo contratiempo, será abundante la próxima cosecha de aceite.

A 12,50 Pesetas la carga tuvo que pagar un pico de naranjas el patrón del laud *Segundo Remedio* hasta completar el número de cargas que necesitaba para hacerse á la vela con rumbo á Marsella.

El Domingo próximo 16 del actual, aunque estén sin concluir muchas instalaciones particulares, es el señalado para la inauguración de la nueva fábrica de gas. Hemos procurado enterarnos con qué programa se festejaba acto de tanta importancia y trascendencia y no hemos podido sacar nada en claro, sino el que *algo se hará*, aunque no sea en tales días y haya pasado la oportunidad.

Entre los pasajeros llegados hoy de Barcelona en el vapor *León de Oro* se encuentran al Ingeniero D. José Ciervo acompañado de su hermano quienes vienen á dirigir los trabajos á fin de que se pueda producir gas en uno de estos días.—C.

12 de Abril de 1893.

De la Capital

Esta mañana se presentarán ante la Comisión provincial para alegar las exenciones que les asisten, los mozos del presente reemplazo pertenecientes á los pueblos de Santañ, Sineu, Sóller, Son Servera y Villedemosá.

Mañana lo efectuarán los de la ciudad de Palma y su término.

Con haber calmado el viento que por espacio de dos ó tres días ha venido soplando con mucha furia, se cubrió ayer la atmósfera con denso nublado, se oyeron algunos truenos lejanos y cayó un ligero chaparrón á las primeras horas de la tarde, que á penas fué suficiente para mojar el piso.

Vuelve á publicarse en el periódico oficial y esta es ya la quinta ó sexta vez, la vacante de agente ejecutivo de las contribuciones territorial é industrial de la zona única del partido de Ibiza.

Parece que este manjar es poco apetitoso.

El día 15 de Marzo D. Ignacio Wallis Llobet, presentó en el Gobierno civil de esta provincia una instancia solicitando la adquisición de cuarenta y dos pertenencias de mineral de plomo, con el nombre la «Ideal» en el paraje denominado «El Figueral» parroquia de San Carlos y distrito municipal de Santa Eulalia.

Todos los días á cosa de las dos de la tarde en la calle del Jardín Botánico, plazuela de Santa Magdalena y otras avenidas contiguas se reúne una multitud de muchachos que se apedrean sin compasión y sin miramiento á personas ni á nada.

Raras veces se ve por aquellos alrededores agente alguno de la autoridad y solamente por una casualidad rara, acertó á pasar ayer tarde el agente de vigilancia que está de punto en el Muelle, el cual iba á comer y se encontró con la descomunal pelea.

Dió caza á algunos de los muchachos, pero sin poder atrapar á ninguno.

Los vecinos de aquella barriada están sumamente disgustados por las molestias que causan esos malcriados chiquillos.

Habiéndose acordado por la Dirección General del Tesoro público en orden de cuatro del corriente el pago de las obligaciones no privilegiadas por libramientos expedidos hasta fin de Septiembre último á favor de contratistas, pueden los que se expresan á continuación, presentarse en esta Delegación de Hacienda á percibir las cantidades que se detallan:

NOMBRES	Ptas. Cts.
D. Vicente Mandilego	42'82
Sr. Presidente de la Junta de Obras del Puerto	31.250'00
D. Nadal Salamanca	3.784'13
» Ramón Gurgui	1.683'88
» Nicolás Gelabert	1.778'48
» Ramón Gurgui	2.058'08
» Manuel Lete	10.130'35
» Antonio Porcel	4.640'47
» El mismo	3.837'22
» Juan Sastre	117'19
» Juan Cifre	89'61
» Cristóbal Portella	84'16

Por sospechas de haber sido el autor del incendio de un pajar que contenía unos 25 quintales de paja, propiedad de José Noguera, vecino de Santa Eulalia en la isla de Ibiza, ha sido detenido por la guardia civil y entregado al Juez competente, un sujeto de 74 años de edad, presunto autor de aquel delito.

Por la Contaduría de fondos provinciales se ha publicado la distribución de fondos correspondientes al mes de Abril, la cual se hace de 53.759 pesetas 9 céntimos.

Según la nota facilitada a la prensa, en la última sesión de la Diputación provincial se acordó aprobar: el acta de D. José Alcover recién elegido diputado por el distrito de Inca; el proyecto del presupuesto ordinario para el próximo año económico de 1893 á 1894; y el dictado presentado por la Comisión de Hacienda relativo á las aclaraciones que solicita la Dirección general de Administración local para la aprobación del presupuesto adicional del corriente ejercicio.

Fué aceptada la dimisión del cargo de Administrador de los baños de San Juan de Campos presentada por don Antonio Bannasar.

Se acordó no haber lugar á lo solicitado por el Ayuntamiento del pueblo de Lluchmayor con respecto á la baja de la cuota provincial de 1891 á 1892, ni á la pensión solicitada por D. José Rodríguez para seguir los estudios de la carrera lírico-dramática.

También se acordó destinar 100 pesetas, por una sola vez, á la adquisición de ejemplares del *Album musical de compositores mallorquines* y adquirir 500 ejemplares de la *Memoria de la Ciudad de Palma*, publicada por D. Eusebio Estades.

El movimiento de vapores ocurrido ayer en nuestro puerto fué el siguiente:

A las cinco y media de la mañana, llegada del *Istño*, procedente de Ibiza y Alicante, con el correo y 26 pasajeros, de estos 1 de este último punto. Trajo 37 carneros, 20 tortugas marinas y mucha cantidad de patatas.

A las siete y media, entrada del *Nuevo Mahónés* procedente de Mahón, con la valija y 24 pasajeros, entre ellos algunos militares. Fué portador de 29 reses vacunas, 43 carneros y un número muy crecido de coliflores.

A las cinco de la tarde, salida del *Unión* para Valencia con la correspondencia y 7 pasajeros.

A las cinco y media, marcha del *Lulio* para Barcelona, llevándose 52 pasajeros y el correo; entré aquellos 2 monjas de Caridad y las 20 tortugas que trajo de Ibiza el *Istño*.

Ayer á cosa de las nueve de la mañana un muchacho de unos seis años de edad que tiene su domicilio en las inmediaciones de la plaza de Atarazanas, jugando á la orilla del mar en el muelle frente á la Lonja, tuvo la mala suerte de caerse al agua sin que nadie lo advirtiera.

No sabía nadar y se ahoga: no sacaba ya fuera del agua más que la punta de los dedos y solo por esto y por un remolino de espuma pudo colegir el pescador José Alomar (a) Napoleón que casualmente se hallaba allí junto, que alguien se anegaba.

Sin vacilación echóse al mar y lo sacó todavía con vida, aunque en estado gravísimo. A brazos fué llevado á su casa y allí se le prodigaron los auxilios que su estado requería.

La Diputación provincial ha acordado repartir entre los Ayuntamientos de la isla de Menorca la cantidad de 1.522'50 pesetas á que asciende el presupuesto de los gastos de alquiler y mobiliario de la casa para el Juez de Instrucción de aquel partido y tribunal del Jurado, correspondiente al año económico de 1893 á 94, cuyo repartimiento es como sigue:

	Pesetas
Mahón	761'25
Ciudadela	461'86
Alayor	202'55
Mercadal	71'96
Ferrerías	12'13
Villa Carlos	12'75

1.522'50

Por la guardia civil ha sido capturado en Montuiri y entregado al Juez competente un sujeto, vecino de dicha villa, presunto autor de un robo de 1.220 pesetas en billetes, monedas de plata y calderilla, efectuado en una casa del mismo pueblo el día 5 del actual.

Hemos oído asegurar que algunos socios del Real Club de Regatas de Barcelona piesen unirse con sus embarcaciones con el yacht *Yoonne*, para hacer un crucero á esta isla durante el verano próximo, sien-

do probable que demoren algunos días en este puerto.

Por haber disparado una pistola contra una joven en la villa de San Juan, fué detenido y entregado á la autoridad correspondiente un joven de 16 años vecino del mismo pueblo.

Un sujeto de Manacor, viudo, de 60 años ha sido detenido por la guardia civil, por creérsele autor del hurto de un billete de 250 pesetas perpetrado en casa de D. Antonio Fiol Alcover, sustraído de dentro de una cómoda.

Registrada la casa del detenido fueron encontradas 1.100 pesetas en monedas de oro y plata que estaban escondidas en un rincón de la cuadra debajo del estiércol, juntamente con dos cántaros.

El reo, las monedas y además han sido puestos á disposición del Juzgado correspondiente.

Los ayuntamientos de Sta. María y Porreras, anuncian tener de manifiesto á efectos de reclamación el padrón industrial formado con arreglo al decreto de 23 de Febrero último.

Durante el día de hoy y el de mañana los reclutas del regimiento de Filipinas se ejercitarán en el foguero y tiro al blanco en el campo de la Torre den Pau, inmediato á Son Mossón.

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal particular)

Otra explosión

Barcelona 13 á las 11'30 m. El telégrafo comunica una nueva explosión de importancia ocurrida en una fábrica de Reus.

También hizo saltar las techumbres derribando las paredes del edificio.

Hirió á cuatro personas, dos de ellas muy gravemente. La causa del siniestro fué igualmente la explosión de la caldera.—Amengual.

(De nuestro servicio particular)

Por la madrugada

Madrid 13 á las 1'35 m. El total de actas aprobadas hasta ahora en el Congreso es de 194.

Se ha desmentido que haya un lance de honor pendiente entre dos diputados carlista el uno y fusionista el otro.

Los republicanos centralistas se han reunido, habiendo acordado la distribución de los correspondientes turnos para la discusión del debate de actas.

Noticias diversas

Madrid 13 á las 1'55 m. El telégrafo anuncia una huelga en Borinaje, de más de 8 500 obreros.

Coméntanse las explícitas declaraciones que en sentido francamente fusionista ha hecho el antiguo republicano histórico señor Celleruelo.

En el Bolsin han bajado los cambios. Según telegrafian desde la Coruña, en aquella población se ha depuesto la actitud de protesta que se mantenía por la cuestión de la Capitánía general.

El lunes próximo empezará la discusión del Mensaje.

En la última sesión han sido proclamados 28 diputados.

El Sr. Romero Robledo ha sido operado en Berlín, con toda felicidad.

Esta tarde se ha reunido la Comisión de actas, acordando declarar graves las de la Habana.

Por la mañana

Madrid 13 á las 10'30 m. El Sr. Moret ha desmentido que se trate de hacer nuevas concesiones á los alcoholistas alemanes.

Hoy comenzarán los preparativos electorales para las próximas elecciones de Ayuntamientos.

Los conservadores han reunido los comités de distrito y el Círculo.

Otras noticias

Madrid 13 á las 12'45 t. Han conferenciado detenidamente los Sres. Sagasta y Angulo.

La *Gaceta* publicará mañana el decreto de aclaración del impuesto de uno por mil sobre las operaciones de la Bolsa.

Hoy se reunirán los diputados silvelistas con objeto de distribuirse los trabajos de la cuestión de actas.—Agencia Almodobar.

Noticias marítimas

Compañía Trasatlántica

El Larache salió de Dakar el 7 para Sierra Leona.

El Ciudad de Santander llegó á Cádiz el 8 procedente de Málaga.

El Cataluña llegó á la Habana el 7 procedente de Veracruz.

El Alfonso XIII salió de la Habana el 7 para Veracruz.

El Isla de Panay salió de Suez el 7 para Aden.

El Santo Domingo llegó á Santander el 8 procedente de la Coruña.

El M. L. Villaverde llegó á Puerto Rico el 9 procedente de Ponce.

El Rabat llegó á Cádiz el 8 procedente de Mogador.

El Santo Domingo salió de Santander el 8 para Liverpool.

El Larache salió de Sierra Leona el 10 para Fernando Poo.

El Méjico salió de la Habana el 10 para New-York.

El Cataluña salió de la Habana el 10 para Puerto Rico.

El Alfonso XII salió de Puerto Rico el 10 para la Habana.

El Ciudad de Santander salió de Cádiz el 10 para Puerto Rico.

El Mindanao salió de Aden el 11 para Suez.

El Rabat salió de Cádiz el 11 para Málaga.

El Santo Domingo salió de Liverpool el 11 para Santander.

Sociedad La Veloce

El Rio Janeiro salió de San Vicente el 7 para Génova.

Vapores de J. Roca y C.^a

El Bazan partió el 7 de Barcelona para Londres y escalas.

El Cortés saldrá el 15 de Barcelona para Las Antillas.

El Churruga debe llegar el 15 á Barcelona procedente de Savannah.

El Solis salió el 8 de Málaga para Barcelona.

El Colón salió el 6 de Valencia para Liverpool.

El Petrach saldrá el 13 de Barcelona para el Rio de la Plata.

El Gravina salió el 2 de Charlestown para Barcelona.

El Pizarro partió el 7 de Valencia para Hamburgo.

El Soto salió el 6 de Hamburgo para Vigo.

El Alvarado partió el 3 de Bilbao para Cartagena.

El Velarde llegó el 5 á Bilbao procedente de Hamburgo.

El Pinzón llegó el 6 á Hamburgo.

El Molina pasó el 5 por Tarifa con rumbo á Londres.

El Ciscar llegó el 3 á Hamburgo.

El vapor alemán *Falke* ha sido abordado por el inglés *Rambón*.

El buque inglés «*Pride of the Channel*», que hacía la travesía entre Marsella y Kirk cady, ha encallado en Sout Foreland.

El vapor «*Marguerite Alise*» ha sido abandonado en el mar. Se considera completamente perdido.

El vapor «*Theodore Buchard*», que hacía el viaje entre Sibou y Dunkerque, ha naufragado en Elseneur.

Publicaciones oficiales

Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al día 11 de Abril:

Circular para la captura de un prófugo. Otra para la de un recluta desertor.

Denuncia de una mina. Precios de artículos de consumo.

Acuerdos tomados por la Diputación Provincial. Relación de los fabricantes, declaraciones de fábricas, aparatos y elementos de producción de alcohol vínico que se han presentado á la competente Administración de Hacienda pública para el pago del impuesto sobre el alcohol.

Reclamación de certificados de rentas de Propios.

Circular para que se faciliten datos á la compañía arrendataria del impuesto sobre cédulas personales.

Aviso de que hasta el día 10 del actual se admitirán en las aduanas las relaciones juradas de existencia de guías ó vendis de que habla el real decreto de 23 de Marzo último.

Exposición de los padrones industriales de Capdepera, Buñola, Sóller, Sansellas, Calviá y Mercadal.

Invitación á los cosecheros, fabricantes y especuladores que deseen estipular conciertos de consumo con la municipalidad de Muro.

Venta de una finca situada en esta ciudad y calle de Salas.

Providencia judicial, citando á don Nicolas Bron-

do y Bellet. Venta de una finca situada en el término municipal de Selva.

Otra de un solar en el término municipal de Mercadal.

Otra de parte indivisa de dos molinos y una casa de la calle de la Harina en Palma.

Aviso de haberse elevado á 350 gramos el limite de peso para los paquetes de muestras que se cambien en lo sucesivo entre España y las Colonias y posesiones inglesas; representadas por Inglaterra en la Unión universal de correos.

Venta de tres caballos del regimiento de caballería Cazadores de Mallorca.

Oficinas públicas

Alcaldía de Palma

En los días 14 y 15 del actual habrá ejercicio de tiro al blanco en el sitio denominado «Torre d'en Pau».

Lo que se anuncia al público á fin de evitar las desgracias que pudiera ocasionar. Palma 13 Abril 1893.—El Alcalde, Miguel Santandreu.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

Nacimientos

Día 11.—Varones, 5.—Hembras, 2.

Matrimonios

Día 11.—No se registró ninguno.

Defunciones

Día 13. Gabriel Sureda Arbós, casado, de 68 años, calle de Apuntadores, de catarro pulmonar. Julián Garcia Vidal, de 2 años, calle de Jaime Ferrer, de meningitis.

Juana Ana Pont Sureda, casada, de 73 años, calle del Teatro, de obstrucción intertinal. Jerónima Pericás Juaneta, casada, de 48 años, Hospital de apoplejía. Magdalena Salas Cifre, casada, de 27 años, Hospital, de tuberculosis.

María Jofre Marqués, de 2 años, Arrabal, de congestión pulmonar.

Hospital Civil

Día 13. Movimiento de enfermos.—Entradas, 3; dos varones y 1 hembra.—Altas, 1 hembra.—Defunciones, 2 hembras.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Cubierta en todos sentidos, hay varios nimbos y nubes en cruz y brumas en los bajos.

Horizonte.—Brumoso y nuboso en todo el círculo.

Idem del viento.—Ventolinos del S. á penas perceptible.

Idem del mar.—Oleaje de fuera y blanca.

Buques á la vista.—Entra en el puerto una polara de esta matrícula.

Vigia de Portopi.—Señala por la banda de poniente la venida de un buque de vela mercante español.

Matadero

Reses sacrificadas para el abasto público.

Día 12. Bueyes, 1.—Vacas, 3.—Toros, 1.—Novillos, 0. Terneras, 1.—Carneros, 0.—Ovejas, 10.—Borregos 5.—Corderos, 64.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 2.—Lechonas, 0.

Día 13. Bueyes, 2.—Vacas, 0.—Terneras, 6.—Carneros, 2.—Ovejas, 2.—Borregos, 4.—Corderos, 38.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Cabras, 0.—Cabrillos, 0.—Cegajos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta-horas

Continuarán en las Capuchinas; exposición á las seis; á las nueve y media misa cantada por la Rda. Comunidad. A las seis y tres cuartos de la tarde, Rosario, meditación, y la reserva.

Otras funciones

En la Merced, á las siete de la mañana se cantará una misa propia de su Titular, con aplicación de muchas indulgencias.

En San Jaime, San Nicolas y San Francisco al anochecer, se hará el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

En Santa Clara, al anochecer, el ejercicio de la Asunción con exposición.

Visita á la Corte de María

A la Virgen la de Asunción en la Catedral.

Teatro-Circo Balear

No se ha recibido el anuncio.

Doña Magdalena Barceló y Estada HA FALLECIDO

—(E. P. D.)—

Su afligido esposo D. Sebastián Barceló y Noguera, hijos, hermanos, hijos políticos, nietos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos á quienes por olvido involuntario no se hubiese pasado aviso, se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al funeral que para el eterno descanso de su alma se celebrará mañana á las diez y media en la iglesia de San Jerónimo.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis se dignó conceder cuarenta días de indulgencia á todos los que asistan al citado funeral y por cada uno de los sufridos ó oraciones que apliquen para el alma de la finada.

ULTIMAS COTIZACIONES
— facilitadas por la casa Fuster —
VALORES LOCALES

Crédito Balear (Dividendo cobrado)	113'00
Cambio mallorquín	62'00
Fomento Agrícola	55'00
Ferrocarriles de Mallorca	58'50
Alumbrado por Gas	106'00
Salinas de Ibiza	200'00
La General Mallorquina	74'00
Bonos municipales	30'00
La Isla Marítima	46'00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros	7'50

VALORES PUBLICOS

Madrid 12 de Abril	
4 p. interior perpetuo	
4 p. amortizable	
Cubas	
Banco de España	
Tabacos	
Barcelona á las 4 t.	
4 p. interior	72'47
4 p. exterior	77'41
4 p. amortizable	
Cubas 86	107'50
Coloniales	45'25
Nortes	43'60
Francia	
Madrid	
Paris	67'47

Renta francesa
Londres

FERRO CARRILES DE MALLORCA
Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril de 1893

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'50 mañana, 2'15 y 3'45 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7'1 mañana y 5'30 tarde.
De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'40 tarde.
De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5'30 tarde.
De La Puebla á Manacor, á las 7'25 mañana, 2'30 y 5'40 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS
Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Valencia, jueves 5 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas á Palma.
De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

BOLETIN METEOROLOGICO
Dia 13 Abril—9 mañana

Barómetro	760'1 mm.
Termómetro seco	17'5 grados.
Id. húmedo	15'2 >
Máxima en 24 horas	22'8 >
Mínima en id.	9'1 >
Reflector	8'0 >
Dirección del viento	S. O.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado	13'8 Kg.
Pluviómetro	mm.
Evaporómetro	3'7 >
Higrómetro	>
Ascenso del barómetro en 24 horas	0'6 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	4'1 mm.

HOJAS DEL CALENDARIO

ABRIL	ABRIL
Cuarto menguante el 9 Luna nueva el 16 Sale el sol á las 5 h. 24 Pónese á las 6,40	Cuarto menguante el 9 Luna nueva el 16 Sale el sol á las 5 h. 24 Pónese á las 6 40
HOY	MAÑANA
14	15
1850. Descubrimiento del planeta <i>Higua</i> , por Gasparis	1798. Entrada de los franceses en Ginebra
VIERNES	SÁBADO
104 Ss. Eustaquio 261 y Tiburcio mrs.	105 San Teodoro 260 pbro. y sta. Basilise mr.

A OBRA NUEVA

6 PASIÓN DE JESUCRISTO

HISTORIA DE LA
ESCRITA POR
D. MIGUEL MIR
De la Real Academia Española

Forma esta obra un elegante tomo de 640 páginas en 8.º, adornado con fotografados que representan paisajes y antigüedades de Palestina, y encuadernado en tela á la inglesa.

VÉNDESE EN LA LIBRERÍA de Amengual y Muntaner
Cadena, 2.—Sucursal en Inca: Rectoría, 12

SERVICIO DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA
Mes de Abril

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.—El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Ciudad de Santander» para Puerto Rico y Habana, y con trasborio para Progreso, Campeche, Frontera, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico. El 20, de Santander, vapor «Reina María Cristina» para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 25 de Barcelona, y el 30 de Cádiz, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, con trasborio para los litorales de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico.

Línea de Fernando Poo.—El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Larache» para las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Servicio de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor «Rabat» para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—El vapor «Joaquín del Piñel» de Cádiz los lunes, miércoles y viernes, para Tánger, Algeciras y Gibraltar retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

Comisión Liquidadora de la Vidriera Palmesana

Habiéndose vendido el edificio-fábrica de esta Sociedad y debiéndose realizar todas las existencias de vidrio elaborado y cristalería existentes en ella, se anuncia al público, que por el término de ocho días, de 3 y media á 6 y media de la tarde, estará abierta la venta con una gran rebaja de precios, en el local que ocupa la fábrica, situada en el Camp den Serralta. Palma 11 Abril de 1893.

Subasta voluntaria

El día 20 de los corrientes, á las once de la mañana, en el despacho del notario D. Juan Palou y Coll y con arreglo á las condiciones que se hallan de manifiesto en dicha notaría, se verificará la de una casa y corral en la villa de Deyá, y punto «El Clot», núm. 64, y la de una porción de tierra olivar de 147 destres poco más ó menos, llamada «La Font dels Monjos», sita en el término de la misma villa, pertenecientes á Agueda, Gabriel, Miguel y Antonia Oliver y Martí.

La subasta será pública y durará media hora, rematándose las fincas á favor del mejor postor si la postura acomoda.

Se venden

Tres toneladas para vino; de 460 á 500 cuartines de cabida por el precio de 325 pesetas, y una mesa aparadora que tiene 13 ó 14 palmos de largo, por 2 y 1/2 de ancho por el precio de 35 pesetas. Todo en buen estado.

Informará Jeronimo Más (a) Boernas calle de Algarrobas núm. 14, Inca.

Pérdida—El día 10 del corriente, de 7 á 9 de la tarde se extravió un reloj de oro con cadena de níquel desde el Molinar á Palma.

La persona que lo encontró puede entregarlo en esta Redacción y se le gratificará.

Nodriza—Una de 30 años de edad y leche de 3 meses, desea encontrar criatura para lac ar en casa de los padres.

Para informes, Arrabal de Santa Catalina, calle de San Magín núm. 199, 1.º

LIMPIEZA RADICAL

en las calderas de fuerza á vapor, con el desincrustante inglés marca «Salamandra»

Depositorio en Baleares, Miguel Serra Bennasar, San Jaime, 6—Palma.

Se vende Una estantería completa con sus vidrieras y escaparates á propósito para tienda, farmacia ó librería. En esta imprenta informarán.

Se desean vender dos puertas cocheras, nuevas á módico precio, y dos pesebres.

En el Terreno-Calle de la Salud núm. 35, informarán.

Se vende una casa situada en el camino que desde la Bonanova conduce á Génova y está señalada con el número 17.

Darán razón—Meaquida, 5, principal,

Aprendiz de barbero

Se necesita uno en la barbería de la calle del P. Nadal núm. 6.

La Balear
Sociedad de Seguros contra incendios en liquidación

A contar del lunes 10 del corriente, los señores accionistas se servirán presentarse con sus títulos en las oficinas de la Sociedad, Concepción, 14.

Días de despacho: los lunes, miércoles y viernes de cada semana de 10 á 2.

GRAN ANTILLA

de 5.000 toneladas, clasificado en el Lloyds 100 A I. Admite carga y pasaje para dichos puntos y también Canarias y puertos de Méjico.

Para fletes, pasajes y demás informes: SANS, Hermanos, Conquistador, 7, Palm.

PARA ARGEL

El magnífico y veloz vapor **SITGES**

saldrá de Ibiza para dicho puerto el domingo 16 del corriente, después de la llegada del vapor-correo de Palma á Ibiza.

Para informes, dirigirse á los Sres. Alzamora hermano, San Miguel, 63, Palma.

SUBASTA

Se saca á pública subasta voluntaria por don Bernardo Darder y Homar, tutor de los menores Catalina y Miguel Juan y Palou, con la debida autorización del conserje de familia de los mismos, una séptima parte indivisa que á dichos menores corresponde de las siguientes fincas:

- 1.ª La denominada «Molí de S' Ausina», sita en el término de esta ciudad, consistente en porción de tierra de cabida aproximada de 71 áreas con aceña ó molino de agua harinero.
- 2.ª Una casa en esta ciudad calle de la Harina núm. 34 consistente en tienda, interior y entresuelo con dos pisos.
- 3.ª Y un molino de viento en el Molinar de Levante de esta ciudad.

La subasta se celebrará el día 5 de Mayo próximo á las 12 de la mañana en el despacho del notario de esta ciudad D. Miguel Ignacio Font, bajo las condiciones que en la misma notaría se hallan de manifiesto, siendo una de ellas que no se admitirá postura que no cubra una séptima parte del justiprecio de dichas fincas. Palma 5 de Abril de 1893.—Bernardo Darder.

D. Guillermo Serra y Bennasar
Médico especialista en partos y enfermedades de la mujer, laureado por la Sociedad Ginecológica española y por el Instituto Médico valenciano

Ha vuelto á fijar su residencia en esta capital, calle del Sol 38, 2.ª

Consulta de 11 á 1 y de 6 á 7

LABORATORIO CENTRAL DE BARCELONA

MAGNESIA EFERVESCENTE CASELLAS

Se expende en elegantes frascos de porcelana á UNA peseta (Se abona el frasco)

Citrato de Magnesia Esponjado

El purgante más agradable al paladar que obra con toda suavidad, sin ocasionar molestias de ninguna clase. En pequeñas dosis como refresco.

Dichos productos se hallan de venta en la farmacia de J. Sureda, Brossa, 19, y en todos los principales colmados y droguerías.

Depósito general en las Baleares, droguería de MIGUEL BESTARD

Cordelería, 23 y 25 y Galera, 27 y 29.—Teléfono, 157

—PALMA DE MALLORCA—

LABORATORIO CENTRAL DE BARCELONA

FÁBRICA DE PIANOS DE ONOFRE LLADÓ
Rambla núm. 8

La única existente en Mallorca á la altura de las grandes fábricas del Extranjero, premiada con medalla de plata en varias exposiciones

En dicha fábrica se encontrarán pianos nuevos y usados para vender y para alquilar. Los hay con marco entero de hierro que sostienen la vibración y conservan la afinación largo tiempo.

Su pulsación es de las mejores que se conocen hasta el presente. Por todas estas circunstancias y por su gran voz pueden competir con todos los extranjeros de igual clase.

Su precio resulta muy barato por cuanto se venden á precio de fábrica con cinco años de garantía y con afinación gratuita por espacio de dos años mientras sea dentro del casco de Palma.

También se afinan gratis con sustitución de cuerdas los alquilados.

A LOS FONDISTAS Y CAFETEROS DE BUEN GUSTO

LICOR DE LOS PIRINEOS
—Higiénico y de placer— Digestivo y estomacal—

Compuesto y confeccionado con los zumos extraídos de cuarenta y nueve clases de plantas, todas ellas aromáticas y medicinales, recolectadas casi todas en los montes de bajo los Pirineos.

Este licor, ha sido reconocido por varios médicos y químicos, como uno de los mejores, en cuanto á digestivo y estomacal, y dietaminado, que de todos sus componentes, resulta un licor muy útil y saludable su uso, en todos los casos espasmódicos, vértigos, dispepsias atónicas, erupciones, etc. Para curar todas las afecciones que provienen de la debilidad del estómago. Para establecer los colores perdidos. Para regenerar las fuerzas vitales, y librar de las incomodidades propias de las embarazadas (en cuyo caso produce efectos maravillosos,) y rejuvenecer las natrualidades decaídas, obrando siempre como á tónico aperitivo; esto es, favoreciendo el apetito y facilitando la digestión. Todos los que comprenden la propiedad de este licor, no están sin una botella en su casa. Se recomienda su uso, principalmente después de las comidas.

Precio, cinco pesetas litro, sin contar envase ni embalaje, puesto franco de porte en la estación de Barcelona.

Pedidos á F. Javier Tort, Calella, provincia de Barcelona.

RELOJERÍA

Vda. é HIJOS de A. FONT (Palacio)

Los dueños de este antiguo establecimiento se ven en la necesidad de dar la voz de alerta á sus numerosos parroquianos para evitar las equivocaciones á que ha de dar lugar otra relojería que en la misma calle y con igual apellido se ha establecido.